

# EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

TORTOSA

Sábado 17 de Septiembre de 1904

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 75

Año VII

En Tortosa, al mes. Plas. 0'50  
Fuera, semestre. » 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.— Pago adelantado.

## Canalejas en Pamplona

### Banquete político

El banquete político celebrado en el salón Iruña resultó espléndido por el servicio, animadísimo por la concurrencia y sensacional por el entusiasmo que en él ha reinado.

Brindaron muchísimos y entusiastas demócratas.

La falta de espacio nos veda, á pesar nuestro, el insertar algunos de los discursos pronunciados en dicho acto, concretándonos solamente en publicar el siguiente de nuestro distinguido é ilustre amigo, verbo de la democracia, don José Canalejas.

### Discurso de Canalejas

Al levantarse don José Canalejas, el numeroso público que llena el amplio local le aclama frenéticamente puesto en pie.

Llego, señores—comienza—, la hora de marchar: no os digo adiós, sino hasta luego. Volveré pronto, además de no separaros de mi pensamiento durante la ausencia.

Voy á hablar como un hermano vuestro en ideas; después hablaré como un monárquico y como un demócrata.

Saluda en párrafos elocuentísimos que provocan tempestades de aplausos á aquellos guerrilleros navarros que con tenacidad y heroísmo incomparables pelearon por la libertad.

Quiero, dice, expresar aquí mi admiración por aquel héroe que luchó en estas montañas con heroicidad ejemplar, Tirso Lacalle, llamado el Cojo de Girauqui.

(Grandes aplausos.)

Brindo por el Rey, cuyo retrato nos preside; y que han sabido respetarlo, dando prueba de su cultura, mis amigos los republicanos.

Brindo antes por aquel guerrillero que por el Rey, porque los guerrilleros hacen los Reyes y éstos coronan á los guerrilleros.

Evoca el recuerdo de aquella Navarra libre y celosa de su independencia.

Nosotros venimos, dice, á inspirarnos en vuestra historia para la defensa de los fueros del poder civil.

Elegimos este punto porque aquí es más pura que en parte alguna la autonomía de ese poder, y aquí venimos á cantar la libertad.

Si Navarra fué su cuna, justo es que en ella tenga la reacción su sepultura. ¿No os parece que es hora de que acabe la reacción en Navarra?

(Grandes aclamaciones.)

Hablé como navarro, ahora hablaré como monárquico y demócrata.

Yo sostuve siempre que las formas de gobierno son accidentales, pero entiendo que la monarquía es el régimen más adecuado para sustentar la libertad. Por eso, por ser español y por ser demócrata soy monárquico.

La democracia supone la emancipación de la conciencia y ansia por la justicia y la verdad.

En párrafos grandilocuentes, que ensordecedores aplausos no dejan terminar, hace una her-

mosa invocación á la libertad y al derecho, no al pedagógico, sino al práctico, real y humano.

Habla de la conciencia, soberana de los pueblos, que todos estamos obligados á respetar.

Yo no aspiro—dice—á forjar mayorías desde el poder ni á presidir gobiernos ni á recoger laureles como caudillo; yo aspiro á combatir sinceramente, como guerrillero, en la extrema vanguardia de la izquierda de mi partido.

Yo no haré jamás, por nada ni por nadie, traición á mis ideales democráticos. Si la hiciera, no fuera preciso vuestro desprecio, me bastaría con el de mi conciencia.

Son mis ansias en estos momentos de peligro para la libertad, el bien de mi patria y el modesto aporte de mi esfuerzo es para el progreso y la democracia.

Que otros manden sobre los cuerpos y dejen mandar sobre los espíritus.

(Aplausos frenéticos.)

Yo dentro del partido, dice, no iría al Gobierno si tuviera que sacrificar uno sólo de mis ideales porque eso significaría un triste deshonor para mí y también para quien lo aceptara.

Pedimos, añade, el poder para realizar nuestros propósitos, no para satisfacer bajos apetitos.

Llegar á la cima para cruzarse de brazos y no hacer nada, sería envilecernos y prostituir el poder.

Llegó el momento de brindar y brindó, en primer término, por el pueblo español, por la patria adorada, ¡pobre patria!, disminuida, mutilada; con el recuerdo en América y sin esperanzas en Africa; con su moneda y crédito despreciados; pero así, pobre y triste, la amo más como amé más á mi madre y anciana enferma al borde del sepulcro, que cuando llena de juventud dirigía mi conciencia por el camino del deber y de la verdad.

(Aplausos estrepitosos.)

Si España obró mal, ¿qué importa? es mi madre, y la defiendo y la quiero como caballero y como hijo.

Brindo por el Rey, porque soy monárquico, porque soy leal y honrado.

Brindo por que el Rey sea demócrata que sintetice aspiraciones de progreso y democracia de su pueblo.

Si el Rey no lo hiciera así, no podría ser su ministro.

No dirijo amenazas como otros en la oposición para convertirme después en servil contesano de los Reyes.

(Frenéticos aplausos.)

Brindo por el señor Montero Ríos, nuestro jefe, no impuesto por Palacio ni por circunstancia de momento, sino libremente elegido por nuestra voluntad.

Los jefes no son de procedencia divina, lo son por la voluntad soberana de su partido, viniendo á ser el fiel de la balanza de los derechos y deberes de sus correligionarios y puntos donde convergen las fuerzas dinámicas del partido.

Brindo por el marqués de la Vega de Armijo, hombre de extraordinaria energía que con aliento juvenil excita á los correligionarios á la lucha

para afirmar las libertades públicas, en lo cual sigue el ejemplo del jefe del partido, señor Montero.

Brindo por el general Lopez Dominguez, demócrata decidido que no ha renegado de sus precedentes revolucionarios como yo no he vuelto la espalda á ideales democráticos.

Brindo por los liberales y demócratas ausentes que con la guerra civil en el hogar y perseguidos cruelmente por los clericales de su aldea, no se atrevieron á asistir al banquete.

Seamos generosos; no se puede exigir á todos el heroísmo.

Refiriéndose á la unión de los liberales, dice que ésta no puede ser impuesta por nadie.

Los reyes tienen sus prerrogativas, pero éstas no alcanzan á coartar la independencia de los hombres públicos para defender sus ideales.

Si la conveniencia de España aconsejara á su conciencia algo en ese sentido, todos perdonaríamos los agravios, no siendo yo quien menos tendría que perdonar; pero la unión que no sea impuesta por el estímulo de la propia conciencia, no la quiero.

Termina su magistral discurso proponiendo se envíe al señor Monte Ríos, jefe del partido, y á los señores Vega Armijo y Lopez Dominguez un telegrama de entusiasta adhesión.

Al terminar el señor Canalejas es objeto de una ovación delirante y sale del local acompañado de los comensales y un numeroso público que esperaba en la calle le vitorea y así le sigue hasta dejarle en su casa.

### Final de la expedición

En el tren de las seis de la mañana ha salido para Alsasua, con objeto de tomar el rápido para Madrid, el señor Canalejas.

Los demás ilustres huéspedes, menos los señores Barroso, Rodríguez y Villanueva, han marchado en el expreso de las ocho para San Sebastián.

Unos y otros han sido despedidos en la estación por numerosos demócratas navarros, á pesar de la hora intempestiva de la salida.

Texifonte Gallego ha salido para Zaragoza á las cuatro de la mañana.

Las comisiones y representantes regresan á sus pueblos satisfechísimos de los actos celebrados contra el convenio con el Vaticano.

## Sobre el Concordato

VIII

### El monaquismo ante la Beneficencia

#### é Instrucción pública

Al tratar de esta materia debemos ser justos, agradeciendo á la Iglesia el bien que ha hecho al humano linaje y pidiéndola cuentas por el perjuicio que le ha causado.

Hoy el monaquismo se envanece con estas grandes obras de instrucción y beneficencia públicas. Lo primero que haremos notar es que esas obras no son monásticas. Son funciones acumuladas impropriamente al monaquismo. Así lo enseñan los autores eclesiásticos.

Lo segundo que debemos advertir es que, tales empresas fueron en algún tiempo de verdadero progreso social, y que ahora se convierten en causas de retroceso.

Cuando los hijos lanzaban de sus casas al padre inválido; cuando el leproso era expulsado de la sociedad y abandonado á su miseria, y el recién nacido era entregado á la voracidad del lobo; cuando los Estados surgidos de la barbarie no se cuidaban de remediar estos males sociales, fué indudablemente un gran progreso que alguien en nombre de la Religión recogiera á esos infelices, ya que el Estado no lo hacía en nombre de la Justicia. En el Evangelio se halla seguramente el germen de estos monumentos de la caridad.

El antiesclavismo, la redención de cautivos, el Lazareto, el Hospital y el Asilo, son ideas necesarias al cristianismo heroico, rayanas en la locura porque rebasan los límites de la abnegación. Hubo Pontífices y prelados que secundaron estas obras ideadas por individuos particulares; pero han sido más los que no se han ocupado de ellas con la importancia que merecen. Por esto, si es verdad que fueron instituciones cristianas, no pueden llamarse instituciones eclesiásticas.

Más que á los privilegios de la Iglesia, la beneficencia e instrucción religiosas deben su nacimiento y propagación al sentimiento popular cristiano. Merced á las donaciones de los particulares y á la munificencia de los Estados, llegaron á ser verdaderas instituciones sociales, puestas al servicio de las necesidades públicas, y no al servicio de la Iglesia. Este carácter es esencial en ellas; la religiosidad de los individuos á las mismas consagradas, aparece como causa inicial y objeto final de las vocaciones; pero en su vida y actividad, la religión pasa á segundo término y se consagra inmediatamente y de modo principal á la obra caritativa. El rezo, la oración y las de más prácticas religiosas, se cumplen solamente cuando lo consiente el deber principal de la caridad. El religioso hace de la beneficencia y de la enseñanza una religión; su sacerdocio es instruir al ignorante y cuidar al enfermo y desvalido; las funciones de su culto, son aliviar el dolor y disipar la ignorancia; eleva al cielo, no el humo del incienso, sino la gratitud de los socorridos; sus plegarias son los ayes del dolor y sus himnos de gloria las exclamaciones del alivio y del consuelo; sus sacramentos, el vestir al desnudo, saciar al hambriento, acompañar al enfermo, visitar al encarcelado. Si Jesucristo parece que quiso hacer de la religión una escuela de misericordia, éstos han hecho de la misericordia una práctica religiosa.

Pero en esta como en todas las grandes ideas, ha habido sus apóstoles y mártires, y también sus especuladores y traidores. Este es el curso fatal de todas las grandes ideas; que tienen su parte de sacrificio y su parte de gloria. El mismo martirio es una aureola y un sacrificio. Si muchos corren al sacrificio, no falta quien apetece la aureola. Mas si esas ideas llegan á crear intereses, al lado del Mateo que sacrifica por ellas su posición y sus bienes, no tardará en aparecer el Judas revistiéndose de aquellas ideas, con los ojos clavados en las riquezas y en las ventajas de su administración. El especulador se finge apóstol y penetra en el apostolado.

En la empresa de la Beneficencia e Instrucción públicas ha acontecido esto de manera muy notable. Poca cosa ha hecho la Iglesia, como tal, para extenderlas y perfeccionarlas. Ocupando una parte tan grande de su clerecía, pocos son los canónes dados sobre estas materias: los clérigos dedicados á estas obras, son los que menos privilegios tienen en la Iglesia. ¿Qué Escolapios ó Paulos hay en las congregaciones romanas? ¿Cuántos cardenales cuentan? ¿Cuántos obispos? ¿Qué tasas ha impuesto la Iglesia sobre sus rentas en favor de los hospitales? Podrán citarse hechos particulares; pero éstos demuestran lo que

antes hemos dicho: la iniciativa individual: no la acción colectiva. La preferencia de la Iglesia ha ido á las instituciones inquisitoriales, que son la antítesis de las benéficas. Los franciscanos, dominicos, jesuitas y carmelitas; los autores, propagadores y sostenedores de la Inquisición y de la guerra santa, acusadores, torturadores e inquisidores, ocupan el lugar preeminente en la Iglesia: los Paulos, Escolapios y Lazaristas, ocupan el infimo.

En momentos de trastorno y revuelta, cuando los Estados y los pueblos claman contra los inquisidores crueles, el clericalismo nos presenta las órdenes benéficas para que estrellémos contra ellas los tiros dirigidos á las otras. Debemos enseñar al vulgo á discernir. ¿Qué tiene que ver la luz con las tinieblas? ¿Qué semejanza tiene el hospital con la cárcel de la Inquisición? ¿Qué tiene que ver la Hija de la Caridad que cura el herido, con el furioso jesuita que predica la guerra y con el dominico que tortura al acusado? Estos pertenecen al clericalismo: son instituciones clericales; si no en su origen, en su desarrollo. Aquéllas son instituciones sociales y populares. El clericalismo hace, pues, mal en reclamar la representación de las instituciones benéficas. La acción de la Iglesia como tal sobre ellas es muy discutible. Mientras el lego San Pedro Nolasco organizaba la redención de cautivos, San Raimundo de Peñafort, redactaba el terrible reglamento de la Inquisición, que había de introducir un cautiverio más duro que el mahometano. Peñafort obraba por orden del Papa y del Sacro Colegio; Nolasco obedecía al impulso de su conciencia; Peñafort, buscaba el imperio de la Iglesia; Nolasco, meditaba el alivio de la Humanidad. Es inútil hacer servir el prestigio y veneración que mereció el uno para ocultar y cononestar la crueldad y odiosidad del otro.

La beneficencia religiosa llegó á adquirir un prestigio inmenso y una fuerza respetable por las riquezas de su administración, por la vehemencia pública y por la santidad de sus gentes. La Iglesia que tan poco hizo para su expansión, dejándolo todo á la iniciativa individual, ha hecho lo indecible para apoderarse de su administración y explotación, llegando á pretender el monopolio exclusivo de la Instrucción y Beneficencia Públicas.

Dr. Arturo OIX.  
(Se concluirá).

### Circular del Sr. Gobernador

Publicado en el Boletín Oficial, de fecha 25 de agosto último el reglamento para la aplicación de la ley del descanso dominical y recordado su cumplimiento en mi circular de 7 del actual, encargo á los señores alcaldes de los pueblos de esta provincia la más estricta observancia de cuanto en dicho reglamento se previene, advirtiéndoles que, con arreglo al artículo 12 del mismo, podrán en los casos de infracción imponer multas que no excedan de 50 pesetas en la capital de la provincia, de 25 en las cabezas de partido y pueblos de más de 4.000 habitantes y de 15 en los que no lleguen á este número; debiendo, cuando por la índole del hecho penable y según lo que determina el art. 11 corresponda imponer multas de mayor cuantía que las indicadas, dar cuenta del caso á este Gobierno civil para la resolución oportuna.

Las multas serán satisfechas en metálico, expidiéndose á los interesados el correspondiente recibo por la Alcaldía, que dispondrá el ingreso de su importe en la Caja de las Juntas Locales de Reformas sociales.

Espero de los señores alcaldes que cooperarán con el mayor celo á la aplicación de la nueva ley, cuyo alto fin social es evidente, y me darán cuenta del recibo de esta circular, así como de

que en sus respectivos términos municipales se cumple cuanto dicha ley y reglamento disponen.

Tarragona, 14 de Septiembre de 1904.—El gobernador interino, DANIEL FREIXA.

## Crónica

Según noticias que se nos comunican, el día 20 debe marchar á Tarragona el batallón de Almansa que guarnece esta plaza, ignorándose todavía el que lo substituirá.

De seguro vendrán las cosas de tal manera y se harán tales combinaciones que nos quedaremos como siempre... sin plumas y cacareando.

Ya se sabe; si han de quitar algo de alguna parte ó se ha de fastidiar á alguien, ha de ser á nuestra ciudad digna de mejor suerte bajo todos conceptos.

Veremos lo que nos aguarda ahora, pues será milagro que... no nos toque bailar con la más fea.

El gobernador civil de Barcelona ha denegado el permiso que solicitaban determinados elementos para verificar esta noche un mitin con objeto de excitar el celo de las autoridades para el esclarecimiento de los sucesos de Alcalá del Valle.

El señor González Rothwos dice que en vez de gastar palabras en balde en los mitins, es preferible que, quienes sepan algo respecto á aquellos tristes sucesos, acudan á la información abierta por el Gobierno, la cual llevan á cabo los tribunales de justicia.

La cosecha de aceite de este año en España será escasa, á juzgar por lo que dice una revista agrícola.

Los olivos en general están muy frondosos y tienen buena perspectiva en Murcia, Toledo, Badajoz, Ciudad Real, Granada, Jaen, Valencia y Teruel; pero en las demás provincias productoras como Huesca, Cáceres, Gerona, Lérida y Tarragona, ya ligaron mal, y despues han sido muy castigados por la sequía: de modo que la producción será muy escasa, y en Guadalajara, Castellón y Baleares resultará casi nula próxima cosecha de aceite. Desde el punto de vista general, no llegará á media cosecha de la que se calcula para un año bueno.

Del Diario de Comercio de Tarragona:

«El próximo lunes, á las nueve de la noche, empezarán los asaltos entre los tiradores que se disputen los premios concedidos por varios señores á la Comisión organizadora del Torneo Regional de Esgrima.»

Dichos asaltos tendrán lugar en el salón del «Círculo de Tarragona» cedido generosamente por la Junta directiva de dicha distinguida sociedad.»

La recaudación líquida obtenida en la Delegación de Hacienda de esta provincia durante la próxima pasada quincena ha sido de pesetas 662.873, de las que corresponden á Aduanas 38.449.

El día 20 del actual empezarán en el Instituto general y técnico los exámenes extraordinarios de los alumnos suspensos y no presentados en junio. Luego seguirán los exámenes de los alumnos de matrícula no oficial de la presente convocatoria.

La Gaceta ha publicado una real orden del ministerio de la Guerra, disponiendo que los reclutas de 1904 que quedan en caja para ingresar en filas en 1905, puedan redimir á metálico el servicio ordinario de guarnición en el plazo legal que resta en este año hasta el 30 de Septiembre, en los meses de Agosto y Septiembre de 1905, ó antes si fueren llamados á filas para cubrir bajas.

La guardia civil de Tivisa ha detenido á Joaquín Cedó Figueras, autor de amenazas de muerte y lesiones á su convecino José Rochar Castellnou.

Para el concurso provincial de bandas que se celebrará en Reus, van ya inscritas dieciseis de ellas, y se cree serán aún muchas más las que tomarán parte en el certamen. Este tendrá lugar en el Teatro Circo en la mañana del domingo 9 de octubre.

Además de la banda de «Santa Cecilia» se ha inscrito la «Lira Dertosense», ambas de esta ciudad, á las que deseamos un completo triunfo.

Dicen los periódicos de Barcelona que procedente de Montserrat ha regresado á aquella capital el laureado pintor tortosino don José M. Marqués, con un buen caudal de apuntes artísticos y notas de color que aprovechará para sus trabajos del próximo invierno.

El miércoles en el vecino arrabal de Jesús un infeliz pastor que tenía trastornadas sus facultades mentales dió fin á su vida arrojándose al canal.

Hoy sale para Huesca, á cuyo Archivo de Hacienda ha sido destinado, el bibliotecario de esta provincia señor Hurtebise.

El exprés de la una del jueves arrolló cerca de Vinaroz quince cabras procedentes de un hato que se hallaba pastando en las inmediaciones de la vía.

El estrépito del tren puso el espanto entre el cabrío y cuantas reses, al dispersarse, entraron en la vía, fueron sucesivamente destrozadas y despedidas en todas direcciones por la locomotora.

Leemos en nuestro compañero el *Diario de Lérida*, que la comisión de la Diputación de aquella provincia ha acordado en su última sesión declarar hijo predilecto de la misma al eminente Director del «Observatorio de Física Cósmica del Ebro» Rdo. P. Cirera que como es sabido es natural de Os de Balaguer.

Nuestro colega agrega que el acuerdo de aquella Diputación provincial será muy bien recibido por todos los comprovincianos y es digno de caluroso aplauso.

Hoy se pondrá en escena en el coliseo de la calle de Campomanes el precioso drama de Guimerá *Terra Baixa*. El eminente Borrás, atento siempre y amable para con el público y agradecido á las pruebas de cariño y aplausos que se le tributaron, viene de nuevo á Tortosa para dar tres únicas funciones.

*Terra Baixa*, sábado y domingo por la tarde, y el *Cor del Poble* por la noche, son las representaciones que el inteligente Borrás, juntamente con la compañía de doña Mercedes Blanca, toma parte, haciendo el protagonista.

Cada una de dichas obras augura un lleno completo á la empresa.

Al Principal, á ver á Borrás, y á los distinguidos artistas de la compañía.

En atento B. L. M. nos comunica la Junta Organizadora para celebrar en Tarragona, en los días 19 al 23 del actual, un Torneo Regional de Esgrima, que se invita á todos los aficionados suplicando la cooperación de toda la prensa y cuantas personas sean amantes de tan cultas fiestas.

Agradecemos en lo mucho que vale la sincera invitación de que hemos sido objeto y las modestas columnas de nuestra publicación se honrarán publicando todo cuanto tienda á enaltecer tan hermosa fiesta.

En otro lugar de este número publicamos un remitido de nuestro distinguido amigo don Sal-

vador Domingo Romeu, quien nos suplica la publicación del mismo y que gustosos lo hacemos.

Le ha sido concedida licencia por un mes al digno director de la carcel de Tarragona y querido amigo nuestro particular don Ricardo Mata.

El próximo lunes, acompañado de su distinguida esposa, saldrá para Cartagena y otros puntos.

#### PERSIANAS

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de R. Marqués hay gran existencia y variedad surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos.—MUNDOS y MALLETAS de todas clases.

Mercaderes, 5, (vulgo Carmen).—Tortosa

## Cháchara femenina

### La elegancia de las japonesas

Las súbditas del Mikado son de una estatura y de unas dimensiones tan exiguas, que causan, á primera vista, verdadera sorpresa.

No falta quien las ha comparado á muñecas grandes; y la comparación es exacta, porque como mujeres, las japonesas son las más chiquitas que pueblan la tierra.

Pero aquellas minúsculas figuras, aquellas criaturas delicadas y bizarras son bastante agradables, sobre todo, en su primera juventud, esto es, á los dieciseis años.

Sus gestos á dicha edad son púdicos, lentos y armoniosos.

Su mirada es dulce, deliciosamente dulce, velada entre sus largas cejas con algo de interrogador y de respetuoso.

Pero lo que hace interesante á las japonesas es la elegancia verdaderamente típica y bastante sugestiva, aun cuando revele los defectos que las mujeres de la vieja Europa atribuyen á las mencionadas hijas del Sol naciente, á quienes encuentran el busto demasiado largo, las caderas demasiado desarrolladas y las piernas sobrado cortas.

El modo de vestir de las japonesas es, en verdad, característico.

El primer principio de su traje, traje que no ha variado desde hace siglos, consiste en dejar al cuerpo libertad absoluta de movimientos, asegurando de este modo á la piel una transpiración fácil con una aireación continua.

En todas las clases de la sociedad lleva la japonesa el tradicional «Kimono», especie de bata ondeante, cruzada sobre el pecho, al que en parte deja al descubierto.

Esta «Kimono» va sujeta por el *obi* ó cinturón, generalmente larguísimo, previsto de grandes mangas, amplios, recogidos arriba y abajo por finísimo cordoncillo.

Así sostiene el pecho, protege el vientre y pone el busto en evidencia.

Según cual sea la riqueza de la mujer, así es de más ó menos lujo y cortada la tela que emplea en el traje.

En cuanto al color, éste depende de la edad de la mujer.

En el nudo del *obi*, artísticamente hecho y que va á caer sobre los muslos, es en lo que pone su mayor coquetaría la japonesa.

Como se ha dicho, este traje deja al cuerpo en completa libertad. Nada le oprime. Ninguna especie de artefacto aprieta el estómago y ni siquiera las ligas comprimen las pantorrillas.

En traje de calle, para no ir descotada, lleva la japonesa, bajo el *kimono*, un peto de seda abierto de finísimos encajes ó bordados.

La enagua y la camisa son de seda azul.

Como se ve, no puede haber más sencillez en la tan ponderada elegancia de las japonesas, que saben agrandar sin entregarse á la tortura de los

corsés y de los demás cilicios con que castigan sus cuerpos nuestras hermosas paisanas.

Menlio.

## Remitido

Sr. Director de El Eco de LA FUSION.

Muy señor mío y de mi consideración: Desearia tuviera la amabilidad de dar cabida en este periódico de su digna dirección á la siguiente carta, por lo que le quedará sumamente agradecido S. affmo. S. S. Q. S. M. B.

Salvador Domingo Romeu.

Teniendo en mi poder unas notas ó recortes musicales, firmados con el pseudónimo de *Pepe Corchea*, dirigidos al señor *Armonia* y en cuyas notas se ultraja la memoria de mi querido tío y maestro don Roque Domingo (q. e. p. d.), yo como sobrino y discípulo predilecto de dicho señor, debo contestar al señor *Corchea* que el parangón que pone entre mi amigo y afamado maestro señor *Pedrell* y mi llorado tío, del cual dice que á éste las modulaciones enarmónicas le asustaban, manifiéstole al señor *Corchea* que está en un completo error ó conocerá muy poca música compuesta por el señor Domingo.

En el archivo que posee en esa la viuda de dicho señor maestro encontrará muchísimas obras compuestas por él, en las cuales existen las modulaciones por enarmonización, hechas con todas las reglas que el arte musical permite, y no solo esta clase de modulaciones solamente sino muchísimas otras encontrará usted allí que con seguridad no están á su alcance, señor *Corchea*, que debe ser una *corchea* con puntillo delante para que valga menos.

Por lo tanto, y para convencer á ese señor *Corchea*, no creo que al señor Domingo le pudieran asustar dichas modulaciones enarmónicas cuando las enseñaba á sus discípulos, si señor, á sus discípulos: palabra que con toda seguridad me atrevo á afirmar y que nunca podrá usar usted, señor *de Corchea*, puesto que tiene mucho que aprender y muy poco que enseñar.

Respecto á lo que digo antes de que las enseñaba á sus discípulos, el que suscribe, á los 15 años de edad conocía todas las modulaciones, incluso las enarmónicas, inculcadas por su maestro señor Domingo.

Para terminar, paso á decirle á ese señor *Corchea*, ó lo que sea, que si acaso se creía que porque se trataba de un difunto (que se conoce que le merecen poco respeto) no habría quien defendiera al señor don Roque Domingo, se ha equivocado, pues además de haberlo hecho ya mi señor hermano Eugenio, lo cual le aplaudo, tomo yo la cuestión personalmente y propongo al señor *Corchea* á enseñarle lo mucho que él ignora musicalmente y darle con mucho gusto algunas lecciones de armonía, contrapunto, composición é instrumentación, enseñándole además á saber manejar la batuta y sacar efectos musicales, cosas que no han llegado aun para el señor *Corchea*, y créame: para que á usted le tengan por algo, cosa que no es, no veo yo la necesidad de ofender la memoria de un difunto; ni la de sacar á relucir tantos nombres de ilustres maestros, pues tantos ha metido usted en sus notas musicales, que la verdad me creía haber leído entre ellos á Mazzantini, pues como tiene usted más trazas de torero que de... lo que es. Y basta por hoy.

Sintiendo no estar más cerca para dar las lecciones en persona á ese señor *Corchea*, se repite de usted señor director s. s. q. b. s. m.,

Salvador Domingo Romeu.

Maestro compositor y director de orquesta,

Habana, 30 de agosto, de 1904.

# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Deposito y venta del legitimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballeros 8 ptas.—Id. señora a 6'50.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Deposito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona a medida, con arreglo a los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

## GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

# JOSE CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fabrica: Arrabal Capuchinos

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fabricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúcares y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

# JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

## PRECIOS ECONÓMICOS

Estuchería, Tarjetería, Devocionarios, Tintas de todas clases, Objetos de escritorio, Papelería, etc.

## Imprenta y Librería de

Ángel 16 y 18.—TORTOSA

# Arturo Morera

Corresponsal exclusivo de LA TRIBUNA

200.000 postales de todas clases y precios

## MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Avino, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

13, BUENAIRE, 13

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales. Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos. Máquinas de escribir. Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Roneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan fácil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos. Como se ha dicho, este traje de la mujer es completo y elegante. Nada le falta. Ninguna es la falta de artefacto que el estómago y el estribo. En traje de calle, para no ir descalzadas, lleva la japonesa, bajo el timono, un peto de seda abierto de finísimos encajes ó bordados. La manga y la camisa son de seda azul. Como se ve, no puede haber más sencillez en la tan ponderada elegancia de las japonesas, que saben expresar en entera la estructura de los

Salvador Domingo Romeu  
Maestro compositor y director de orquesta  
Habana, 30 de agosto de 1904

Como se ha dicho, este traje de la mujer es completo y elegante. Nada le falta. Ninguna es la falta de artefacto que el estómago y el estribo. En traje de calle, para no ir descalzadas, lleva la japonesa, bajo el timono, un peto de seda abierto de finísimos encajes ó bordados. La manga y la camisa son de seda azul. Como se ve, no puede haber más sencillez en la tan ponderada elegancia de las japonesas, que saben expresar en entera la estructura de los

En otro lugar de este número publicamos un artículo de nuestro distinguido amigo don Sal-